



ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE
Doña Florentina Barquero e Izquierdo
Que falleció en Bueña el día 22 de julio de 1928
A los 72 años de edad
Habiendo recibido los S. S. y la Bendición Apostólica
— R. I. P. —

Su desconsolado esposo don Isidoro Rubio Luna; hijos doña María, Ana, Félix, Silverio, Isidoro, Salvador, Joaquín y Anselmo; hijos políticos Eusebio, Jaime, Miguela, Teresa, Lucía y Manuela; nietos, sobrinos y demás familia

Participan a usted tan sensible pérdida y le ruegan la tenga presente en sus oraciones, por cuyo favor le quedarán sumamente agradecidos.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

De interés para los agricultores

Las plagas de la remolacha

Uno de los fines primordiales de la Unión de Remolacheros, es el asesoramiento y guía de sus asociados, en todo lo referente a cultivos y plagas pues sabe que con ello puede hacer gran bien a la clase labradora.

Por esta razón, ante la alarma y zozobra que hoy se siente en el campo remolachero, ante la posible aparición de la plaga de oruga que asoló la cosecha el año 1923, la Junta directiva de la Unión de Remolacheros ha acordado con carácter de urgencia que por su asesoría técnica sea redactada esta nota, para su publicación en la Prensa diaria, siempre atenta a recoger estas actuaciones, como procedimiento más rápido y seguro de llegar a conocimientos de todos.

No es el momento oportuno ni práctico para establecer discusiones sobre si las orugas que han aparecido estos días en los campos de remolacha y pimiento son de la especie «Laphygma» (nombre técnico de la oruga o gardama), o de otras similares a ella.

Lo único que puede afirmarse es que hemos tenido en nuestro poder algunas mariposas procedentes de campos de Aragón, con la mancha orbicular ferruginosa en las alas, que es el detalle que caracteriza a la «gardama u oruga».

Hemos abrigado siempre la opinión, que el desarrollo tan intenso que el año 1923 alcanzó la dicha oruga fué debido a unas condiciones climatológicas especialísimas. Por esto sentimos hoy gran preocupación, por considerar las características climatológicas

cas actuales son muy parecidas a las del año 1923.

Antes estos hechos no queda otro camino que actuar con urgencia y siguiendo los consejos de la técnica.

El insecto evoluciona en la siguiente forma: el gusano come las hojas de la remolacha mientras crece; luego se adormece encerrándose en grietas de la tierra, principalmente en los caballones y sale al poco tiempo en forma de mariposa para colocar otros huevos origen de otra generación la más peligrosa.

De esta evolución se deducen también los diversos procedimientos para poner en práctica. Cuando la oruga está a mitad de su desarrollo, deben emplearse los arseniados, para lo cual conviene pulverizar las plantaciones, principalmente a mitad de tarde, con la siguiente fórmula:

Arseniato de sosa, 600 gramos.
Cal, 600 idem.
Agua, 100 litros.

En el caso de que estén las orugas adultas entre los caballones o cascarón, conviene hacer entrecavas o binas en las calles, regando después; y si están convertidas en mariposas es lo más recomendable hacer hogueras durante la noche, pues así se matan gran número de mariposas.

Cualquier consulta que procediese realizar, la asesoría técnica de la Unión se reitera a la disposición de los remolacheros.

Zaragoza, 26 de julio 1928.
El asesor técnico,
JOAQUÍN DE PITARQUE.
Ingeniero agrónomo.

NOTA DEL DÍA

El problema inglés de los «sin trabajo»

Mac Donald ha planteado en el parlamento británico el problema de los «sin trabajo» atacando al gobierno por su falta de actividad al resolver la cuestión y la ineficacia de los medios empleados para conseguir algún resultado práctico.

Baldwin le contestó justificando la actuación del gobierno conservador y afirmando que el problema del paro forzoso ya que no mejorar tampoco se ha agravado. Y, optimísticamente, ha dicho que espera que la situación mejore en los meses próximos.

Esto es, en síntesis, lo que Baldwin y Mac Donald ha dicho sobre el paro forzoso en Inglaterra. Ahora, por nuestra parte, añadiremos que cifras oficiales indican que de un año aquí el número de «sin trabajo» ha aumentado en más de doscientos mil hombres. Si esto no es agravarse la situación si esto es permanecer estacionada como Baldwin acaba de asegurar, será cosa de echarnos a temblar por Inglaterra el día que el jefe conservador reconozca que la situación ha empeorado algo. En varias ocasiones hemos hablado en estas mismas columnas del problema difícil de los «sin trabajo» ingleses. Hemos dicho en diversas ocasiones cuál es la causa de ese paro obrero que tan malas consecuencias tiene para Inglaterra. Esas causas según los grandes economistas no son otras que la decadencia de las industrias británicas provocadas por las pérdidas de mercados durante los años que duró la contienda. Pero como nunca está demás señalar una opinión autorizada, he aquí a que atribuyó Mac Donald en su último discurso el problema de los «sin trabajo»:

«La culpa de todo este problema—dijo—tiene el mal empleo que se hace del capital y en la supercapitalización de la industria. El culpable es, pues, el sistema capitalista.»

ROSINA

Figuras de la semana

Leyenda ansotana Tipos veraniegos

I
En las cumbres pirenaicas

Allá en plenos Pirineos, sobre la oscense montaña, y cercado de altas cumbres en la región ansotana, se asienta un hermoso valle que lo circundan gargantas por las que rápidas corren las aguas que se desgajan de los niveos picachos en las crudas invernadas y que el estío derrite y hace bajar despeñadas al fondo de hermoso lago, prisa de azules aguas.

Aquellos montes vecinos, y aquellas bellas cañadas, testigos fueron un tiempo de una criminal hazaña que un lujurioso valí intentó en bella ansotana que viera en cierto castillo a un ajimez asomada, al amanecer de un día en una estival mañana, de una hermosura sin par y que Rosina llamaban.

Desde aquellas altas cumbres de la montañosa Jaca, de la arabesca metrópoli partían por las mañanas, y hacían sus correrías, y asolaban la comarca haciendo presas a diario; y al saqueo se entregaban en cuantos aquellas zonas a cruzarlas se arriesgaban, el botín dejando presto en la amurallada Jaca, residencia del valí de aquella arabesca raza, que apoderado se había de la región ansotana.

Que aquellas gentes temían, y estaban amedrentadas, no hay quien en duda lo ponga; y ni a salir se arriesgaban de las lindes de sus pueblos; pero ni por la comarca, ni del campo a sus quehaceres, ni lejos de las murallas de los mismos, puesto que de cerca los acechaban aquellas hordas salvajes de descendencia africana, y sus vidas y productos así a la merced estaban de saltadores sin freno de la mahometana raza; hombres sin fe y religión, sin entrañas y sin alma, azote de los cristianos en muchos pueblos de España.

M. COLLADO MINGUEZ.
Mora de Rubielos.

El veraneante.—Todos lo conocemos. Estos días le hemos encontrado en nuestro camino, tres cinco veces. Es gordo, de edad indefinida, de buen aspecto. Suda indecorosamente y maquinalmente se limpia cada tres o cuatro segundos, el sudor con un pañuelo inmenso que parece haber sido sumergido en alguna piscina a juzgar por su humedad. Y ese hombre siempre que nos lo hemos encontrado estos días nos ha largado un discurso—entrecortado, suspirante—sobre el calor. Al final, al despedirse ya, nos ha dicho iluminando su rostro con una sonrisa:

—Menos mal que ya me quedan pocas horas. Mañana salgo para San Sebastián...

Tras anunciarnos su viaje se marcha con su gesto cansino, balanceando su panza oronda y limpiándose maquinalmente el sudor.

Este es el perfecto tipo del veraneante. Y el tipo perfecto también del hombre que constantemente nos recuerda que nos estamos asando. Sin esos hombres la estancia en Madrid—lejos de la playa de la periferia—no se fa extraordinariamente desagradable. Apénas si nos acordáramos de que hacia un calor notable. Pero esos hombres con sus gestos, con sus palabras nos hacen sentir mucho más calor del que realmente hace, nos obligan a desear por todos los medios salir—sea a donde sea y por los días que sea—de este infierno que es Madrid en verano.

Cuando se ve a un hombre de estos que vienen a hablarnos del calor se acuerda uno con simpatía de aquella vieja condecoración de verano—sustituida hoy por los colores de cualquier club de fútbol—que, prendida en la solapa de la chaqueta, decía sintéticamente: «no me hable usted del calor».

Aun siendo ridícula y anticuada sienta una simpatía invencible por esa condecoración cuando se ve encaminarse hacia nosotros con gesto fatigado, con ademán de asfixia a esos hombres que llegan inevitablemente a hablarnos del calor y a cantarnos las ventajas y las bellezas de cualquier playa norteña o pueblito serranigo.

Son estos perfectos veraneantes unos formidables protagonistas del verano. Quien les oiga una y otra vez podemos estar seguros que, de tener dinero, saldrá inmediatamente hacia cualquier sitio con tal de no permanecer un día más en Madrid.

Y es tan grande esa propaganda que Madrid se despuebla, se deshace en estos meses. Por las carreteras, por las estaciones, hasta por el aire salen constantemente cientos y miles de personas con rumbos diversos. Es la huida de Madrid, la fuga. Todo el mundo se va. Madrid se queda más triste, más silencioso, menos cosmopolita, mientras sus habitantes gastan alegremente sus pesetas en cualquier playa del norte.

El castizo.—Los castizos no veranean. Los castizos se quedan en Madrid acharrándose lindamente. Y divirtiéndose no menos bonitamente. El castizo lo más que se permite es hacer un viaje—en la agradable compañía de la «parienta»—en cualquier tren «botijo» hasta Alicante. En la ciudad levantina pasa unos días. Y vuelve a Madrid deseoso de desquitarse de los días pasados fuera de él.

Si el castizo va a Alicante no lo hace por los baños. No comprende como nadie puede gustar de poner en remojo su cuerpo durante un par de horas por día. Como tampoco comprende los baños de sol. Si el castizo va a Alicar-

TERMAS GALOFRE VILLAVIEJA
(Provincia de Castellón)
BALNEARIO-HOTEL
AGUAS HIPERTERMALES, CLORURADO-SÓDICAS, CARBONATADAS Y SULFATADO - CÁLCICAS, LITÍNICAS

INDICACIONES
Baños y duchas: Artritis y Reumatismo en todas sus manifestaciones. Esguinces y fracturas mal consolidadas, etc., etc.
Inhalaciones y Pulverizaciones: Renitis, Faringitis, Laringitis, Neuritis, Parálisis laringea, Bronquitis.

GRAN CONFORT - SALÓN DE RECREO - LUZ Y TIMBRES EN TODAS SUS NUMEROSAS HABITACIONES - GARAGE.
Hay en este establecimiento habitaciones con menaje y cocinas independientes para los que se quieran cocinar por su cuenta.
Pensiones desde diez pesetas. Habitaciones muy económicas.
Para toda clase de informes, dirigirse al Administrador.

GARAGE ARAGON
AUTOS DE ALQUILER
A 0'40 EL KILOMETRO

Grandes repuestos de
Citroens - Fords - Chevrolats
Descuentos especiales
INFANTA ISABEL, 5

Suscríbese a TERUEL

te es, tan sólo, por salir unos días de Madrid. «Por aquel de la gente» dice él. Para no tener en fin, que enviar a cuantos presumiendo mucno salen con rumbo a cua quier población del Cantábrico y se quedan en un pueblo desconocido pasando las moradas.

Pero el castizo—repetámoslo—odia al agua. Y no teme al calor. Se encuentra en Madrid durante el estío tan bien como durante el invierno. Trabaja, come, vive, bebe y duerme con absoluta serenidad. Y ninguna inquietud conturba su ánimo. Ni el agua ni el sol le inquietan ni le atraen. Y p efiere solazarse en las verbenas marcándose un chotis clásico—sin salirse de un ladrillo—con cualquier muchacha de las pocas que ya saben bailar, a sumergir su cuerpo en el líquido inquietante de cualquier piscina llena hasta los bordes de agua helada.

El castizo tiene por lo general un par de chicos. Y esos chicos son, en su mayoría, muy distintos al padre. El deporte los ha ganado. Y los hijos del castizo—que no saben marcarse un chotis a izquierdas, como dice despreciativamente su padre, se pasan las horas divirtiéndose absurdamente en tirarse al agua y en ponerse al sol—a este sol de julio que abrasa—a que les queme la piel.

El padre, el castizo, el que en sus buenos tiempos fué el orgullo del barrio no comprende nunca a sus hijos. Y menos que nunca ahora en verano. Los cree un poco locos. Ha intentado quitarles sus manías. Pero convencido de que no tienen remedio les ha dejado. Su asombro no tiene límites cuando consideran que sus hijos no saben apreciar los encantos del baile o la verbera. Pero su asombro es mucho mayor cuando se da cuenta de que sus hijos—los deportistas—son la admiración de las chicas del barrio.

El no lo comprende. Pero instintivamente deja que sus hijos continúen realizando proezas deportistas mientras él—ahora en el verano—vive, bebe, come y duerme con la misma tranquilidad que en invierno, se divierte en las verbenas y no piensa ni remotamente en cometer la locura de sumergir su cuerpo en el agua convencido de que tan pronto como lo hiciera causaría baja en el padrón municipal del bienestar Ayuntamiento de esta muy heroica y coronada villa.

JUAN DE MADRID.

Banda municipal

Programa del concierto que la Banda amenizará el próximo domingo en la Gloriosa, de once a una de la madrugada:

- 1.º «Vilena», pasadoble.—Esquembre.
- 2.º B k-Birds y Vals de la Rosa de Zarzuela «N che loca».—Alonso.
- 3.º «Racinos», fantasía sobre cantos populares asturianos.—R. Né.
- 4.º Selección de la Zarzuela «El carro de la alegría».—Campiña y Corral.
- 5.º Schotis de las organilleras de la Zarzuela «El sobre verde».—Gu rrero.
- 6.º «Lanceros de la Reina», paso doble.—P. Marquina.

CHARLAS FESTIVAS

Los tirabuzones apócrifos

¿Que les parece a ustedes si yo, ahora de pronto, me arrancara hab ándoles del calor? Me figuro su respuesta: que tenía poquisima gracia. De acuerdo. Hablar del calor a un señor que se esta asando tiene menos gracia que una revista cómica lírica. No tengo, pues, más remedio que buscar otro tema.

¿Pero cuál? He aquí el problema. Esto, dicho sea entre paréntesis, haría más bonito escrito en latín; pero como no lo sé ni creo que ustedes tampoco, prefiero decirlo en castellano y así nos entenderemos todos y perdone esta falta de erudición indigna de un escritor de mi categoría—. No se de qué tema hablar. Pero como los grandes hombres se ven cuando los dificultades toman caracteres «nobilesco»—o sease catastróficos—, según dijo un hombre muy grande—dos metros cinco centímetros—yo voy a resolver esta dificultad con la misma tranquilidad con que Mussolini acaba de anunciar la conquista próxima de Francia por los italianos.

Hablemos de la moda. Por lo menos esto no nos recordará muy directamente el calor, aunque claro está, me figuro las caras que estarán poniendo usted, suponiéndose, —confiesen un poco aventuradamente— que yo no sé una sola palabra de las tendencias de las modist's respecto a los últimos alaridos o rebuznos llegados en avión desde París.

No andan ustedes muy equivocados. Mis nociones acerca de la moda o vestuario femenino son bastantes escasas, casi tan escasas como las personas adineradas que se han quedado en Madrid. Pero, aunque esas mis nociones no sean muy abundantes ni nocivas quiero hablar hoy de la moda que, en esta época, a cada uno le da por una cosa.

Es el caso que las niñas de veinte a cincuenta y cinco años están resucitando la moda de los tirabuzones. Las trenzas que cayeron bárbaramente al empuje de las tijeras de un «figaro» cuya quiera retornan a las cabezas femeninas en forma de tirabuzones. Todas las chicas mayores de veinte y menores de sesenta vuelven a ostentar sus áureos sedosos, las mismas trenzas que hace unos años cayeron bajo la tiranía, la dictadura de la melena, a lo «manolo».

Todas las chicas lucen ahora espléndidos tirabuzones. Y todas adoptan —la influencia del traje— un aire de candor e inocencia muy propio del que se lanzase por vez primera a la vorágine de la vida tumultuosa, de la vida silenciosa, a la vida de cúpula, de nuestras ciudades pervertidas sobre las que muy pronto caera, como sobre aquellas otras bíblicas, el fuego sagrado del castigo divino, y ya en el umbral del drama, de la pérdida de su honestidad quisieran defender su inocencia, su candor, cubriendo los ojos, el rostro entro con el manto sedoso y m gúlfico de sus tirabuzones, de su pelo soberbio que sera a cubrirles el rostro como un muro pétreo como una muralla indestructible tras de la cual permanecerían a salvo su ingenuidad, su honestidad, —bu-no modestia aparte— usadas convendrán conmigo en que si tras este parafito no me nombran académico de la lengua, la justicia es un mito tan legendario.

Los tirabuzones —hemos dicho—

dan un aire de ingenuo candor a quien los lleva. Hermosean el rostro y hacen que todas las mujeres parecen muchachitas que todavía no han pasado de esa edad ilusionada que son los dieciocho años —según todos los novelistas habidos hasta el día.

Pero por muchas que sean las ventajas de los tirabuzones femeniles convendrán conmigo en que no hay de echo a ponerles pegas a uno. Les contaré rápidamente lo que me acaba de suceder. Iba yo por una calle de cuyo nombre no me acuerdo, cuando quedé deslumbrado ante una muchacha que lucía sobre sus marfileños hombros unos tirabuzones que si los ve la Elena aquella del cantar y de las trenzas de oro se muere de envidia. Yo, naturalmente, comencé a galantearla. Ella—castigador que es uno—se entregó a las primeras de cambio. El asunto marchaba formidablemente. Y yo, embebido, entontecido, contemplaba las trenzas magníficas de la muchacha. Pero no podía contemp arlas a mi sabor por culpa de un antiestético y monoplaneante sombrero que me ocultaba el nacimiento de aquella cabellera digna de ser tomada por el mejor capitomista del mundo. A la media hora de ir con ella le rogué, apasionadamente, que se quitara el sombrero para contemplar en todo su esplendor la magia de sus cabellos. No quiso. Insistí. Persistió en su negativa. Cedió aparentemente y cuando más descuidada iba embelesada con mis frases ¡zas!, un tirón violento y le quité el sombrero. Lo que entonces pasó no es para descrito. Yo tenía en la mano el sombrero, pero adheridas al sombrero tenía también las trenzas, aquellos tirabuzones que me habían conquistado.

F. L.



CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS

al por mayor y menor

EXPORTACION
a todos los puntos

DESPACHO
Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA

. Francés de Aranda 2-10



Boxeo Ayuntamiento

Conforme estaba anunciado, anoche se celebró en Nueva York el match Tunney-Heeney.

El campeón mundial, Gene Tunney, llegó en un avión que estaba asegurado en 30.000 dólares. La vida del boxeador quedó asegurada en 300.000 dólares.

Heeney, favorito del promotor Tex Rickard, se aseguró las manos en doscientos mil dólares.

El combate comenzó a las nueve. Fué tanta la expectación, que las sillas del ring llegaron a cotizarse a 40 dólares. Se calculan en 70.000 el número de espectadores que presenciaron el combate.

A pesar de los esfuerzos hechos por los partidarios de Heeney, quienes enviaron a la casa de John multitud de herraduras y amuletos para la suerte, aumentaron grandemente las apuestas en favor de Tunney.

Antes de empezar la pelea, ambos boxeadores contaban con derrotar a su contrincante.

Al subir al ring, tanto el uno como el otro recibieron grandes ovaciones.

Corrientada la lucha, el público pudo apreciar claramente que Tunney estaba en mejores condiciones que en los dos combates que libró con Dempsey.

También Heeney dió pruebas de hallarse en inmejorables condiciones pero, aunque puso en juego su estilo, al once asalto quedó vencido por k. o.

El nuevo triunfo de Gene Tunney fué saludado con ensordecedoras ovaciones.

Se cree que los ingresos de taquilla exceden de un millón de dólares y que los gastos ascienden a 800.000.

Ecós taurinos

Como verían nuestros lectores por la conferencia telefónica de nuestro compañero Castellano, la corrida de ayer en Valencia constituyó un éxito para Vicente Barrera.

Hoy, que toreaen los mismos, ¿quién cortará el bacalao? ¿Será Manolo?

Sánchez Barajas, anteayer en Toledo, resultó con la rotura de la séptima costilla del lado izquierdo.

Pronóstico grave.

El debut del estudiante García Encinas, celebrado el pasado miércoles en Ciudad Rodrigo, causó muy buena impresión y constituyó un éxito.

El nuevo «fenómeno» pertenece a una acaudalada familia salmantina.

Que sigan los éxitos.

En Villarrobledo alcanzó un formidable triunfo anteayer ese torero que con el nombre de Tato de Méjico está llevando a cabe una feliz temporada. En la citada corrida cortó dos orejas y dos rabos y salió en hombros.

¡Vaya con Tato!

ZOQUETILLO.

Andrés Pescador

EMBUTIDOS

de las mejores marcas.
Calidades garantizadas.

ULTRAMARINOS

SAN JUAN, 48
— TERUEL —

Desde el día 1.º de agosto del año actual y horas de 9 a 12, que la abierto el cobro en periodo voluntario de los impuestos siguientes, en las oficinas de Recaudación de este Ayuntamiento: Canon de aguas, Pozos negros, Carreteras de lujo, Casinos y Circulos, Pabellones y Puestos públicos, correspondientes al tercer trimestre del año en curso. Rodaje, Puertas que abren al exterior. Canales 1.º y 2.º Epigrafe y Balcones, miradores, correspondientes al 2.º semestre de igual año. Vacas y cabras lecheras. Alcantarillado, correspondientes a todo el año expresado.

El periodo voluntario será de 45 días. La recaudación de los expresados arbitrios se intentará a domicilio por una sola vez, advirtiendo a los contribuyentes que dicha recaudación se llevará a efecto con arreglo a la Instrucción de 26 de abril de 1900 y demás disposiciones que alteren o modifiquen lo legislado sobre recaudación de impuestos.

Inspección de Vigilancia

Del suceso que dimos cuenta en nuestro número de ayer de que a Joaquín Peiró Blanco, de 63 años natural de Jérica (Castellón), labrador, hallándose durmiendo la siesta en la chopera cercana a la estación del ferrocarril Central de Aragón, le quitaron del chaleco un billete de 50 pesetas y y otro de 25, un libro de reclamaciones y un talón del ferrocarril, la Policía ha detenido como presunto autor de la sustracción al menor Rufino Navarro (a) Cano, quien será puesto a disposición del Tribunal correspondiente.

Instrucción Pública

«Provisión de destinos.—Continúa con retraso, que es ya crónico, lo que se refiere a la adjudicación de destinos. Estamos a fines de julio, y no se han resuelto las reclamaciones hechas a los nombramientos provisionales de enero. Si hay alguna reclamación que por su índole el Negociado correspondiente duda sobre la manera de resolverla, sería, quizás, más conveniente que se pasara a superior consulta, resolviendo inmediatamente las reclamaciones sobre las que no cabe duda, y disponiendo los nombramientos definitivos correspondientes.

Respecto a las propuestas provisionales de las escuelas vacantes de febrero y marzo, el retraso en su publicación es debido al mucho original que para su inserción tiene el periódico oficial.»

(De El Sol).

Las secciones administrativas remitirán a las Escuelas normales de maestros y maestras de la provincia todos los expedientes presentados, acompañados de una de las relaciones nominales, remitiendo otra de éstas a la Dirección general de 1.ª Enseñanza y conservando la tercera en su poder.

En las capitales donde no exista Normal de maestros o maestras los interesados señalarán en sus instancias la Normal en que desean actuar, formando en este caso las secciones tantas relaciones nominales y grupos como normales distintas se hayan señalado.

Nuestro paisano Albertino

Sabemos que nuestro paisano el aplaudido barítono Albertino se halla realizando una brillante «tournee» por diversas provincias con la compañía de Zarzuela que dirige Enrique Povedano.

Actualmente esta compañía se halla en Cáceres, donde ha obtenido un éxito rotundo, destacando la labor de nuestro apreciado barítono. Lo celebramos.

Aparatos Radio Gratuitos!

Una casa expedidora alemana suministra para fines de propaganda y de recomendación en España, mayor cantidad de sus aparatos receptoras de superior calidad hasta aparatos de cualquier clase de compromisos para quien recibe los aparatos. Los pequeños gastos de expedición, embalaje etc. etc, corren por cuenta del receptor.

Los señores interesados sirvanse mandar sus señas claramente escritas en tarjeta postal a la dirección de:

Radioversand E. Gräb & C. Rottloff
Abtlg. X
Berlín N 4, Gartenstr. 100
Abtlg. X

Contra la poligamia

Uno con una

Dicen a Londres desde Kabul que el rey del Afghanistan, en una reunión de funcionarios, dijo que dentro de poco tendrá lugar una reunión de un Consejo de representantes de la nación que no sean funcionarios del Gobierno. Agregó el soberano que condenaba enérgicamente la poligamia, por considerarla el origen de la corrupción del país. En lo sucesivo todo funcionario del Estado no podrá tener más que una mujer, y el que tenga más tendrá que presentar la dimisión de su cargo. Añadió que posteriormente haría declaraciones acerca de las medidas que piensa adoptar con respecto a los funcionarios que en la actualidad tengan ya más de una mujer.

Terminó el monarca aconsejando a los funcionarios que consagren su actividad a la práctica de los deportes, por considerarlos necesarios e incluso imprescindibles para gozar de una buena salud.

NOTAS MILITARES

El teniente de Artillería con destino en el 9.º regimiento de Artillería y alumno de la Escuela de Equitación militar don Luis Ferrán Hernández, le ha sido concedido dos meses de licencia por enfermo para Alcañiz y Vitoria.

Así mismo se le concede al teniente coronel de la Comandancia de la Guardia civil de esta capital don Joaquín Fernández Trujillo, dos meses de licencia por enfermo para San Sebastián y Ceuta.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto se verifiquen por cuenta del Estado el transporte de 9.543 kilos de azúcar con destino a la Junta Regional de substancias de Valencia, Cartagena y Almería.

El ilustrísimo señor gobernador militar de esta plaza don Isidoro Ortega Martín ha recibido esta mañana en su despacho oficial a una nutrida representación de la tierra baja, nombrada para imponer al culto y distinguido ingeniero don Bartolomé Esteban la placa de honor por sus meritorios trabajos en bien de la provincia entera, habiendo sido invitado por la misma a cuantos actos se realizan en honor de dicho señor Esteban.

Igualmente ha recibido atento besamanos del señor alcalde de esta ciudad, invitándole a los indicados actos.

Ha fallecido en Castellar la monísima niña Rosarito, hija de nuestro buen amigo el teniente de est. Zona don Vicente Luis a sus desconsolados padres y familia nuestro más sentido pésame.

BARBEROS

Se necesita un oficial que sepa su obligación en la barbería de la calle Mayor (Arrabal), núm. 34.

Gobierno civil

El señor gobernador ha sido cumplimentado por los comisionados de Alcañiz.

Ha sido aprobado el Reglamento y programa enviado por el Ayuntamiento de Orihuela del Tremedal del Concurso de ganados que se celebrará en aquella localidad el próximo mes de septiembre.

Bajo la presidencia del s. f. o gobernador se reúne esta tarde el Patronato local de protección a los animales y plantas.

DIPUTACION

SESION DE LA PERMANENTE

Ayer se reunió la Comisión provincial en sesión ordinaria bajo la presidencia del señor Guillén.

Entre otros acuerdos, adoptó los siguientes:

Confirmar las altas y bajas de enfermos en el Hospital y Casa de Beneficencia.

Aprobar los padrones de cédulas personales formados por los Ayuntamientos de Albalate, Alloza y Crivillén.

Resolver favorablemente la resolución formulada por María Agueda, de La Codoñera, contra la cuota de cédulas personales.

Y quedar enterada de haber salido una colonia de niños de la Beneficencia a Orihuela del Tremedal.

Siguen los ejercicios de oposición a la plaza de taquimecanógrafo de la Diputación.

Ayer en la primera parte del segundo ejercicio (escribir y desarrollar un tema del programa) obtuvieron ambos opositores la misma calificación de seis puntos.

Notas de Sociedad

Llegó de Rubielos de Mora el propietario don Manuel Hinojosa.

De Valencia regresó don José Sánchez.

Ha llegado de Daroca don Agustín Bayona.

El contratista de obras don Francisco Lorenzo, llegó de Luco.

Llegó de Zaragoza el capitán de Ingenieros don Isidro Calvo.

De la misma población la distinguida familia de los señores don Luis Gasca y don Máximo Miguel.

Con dirección a Valencia pasó don Celestino Martín, empresario de nuestra Plaza de Toros.

Terminado su viaje de novios y después de haber pasado unos días con sus padres los señores de Rodríguez (don Juan) en las Villas de Benicasim han llegado a Teruel los jóvenes esposos de Muñoz (don Florencio). Bienvenidos.

Marcharon ayer a Valencia don Amado Casinos, don Martín Iturrioz, don Julián Asensio y don Martín Artigot.

Salió de viaje de servicio don Manuel Sáenz de Peralta.

Regresó de viaje de servicio don Narciso Masoliver, ingeniero-fil con-traste.

Llegó de Alcalá de la Selva el muy ilustre deán de esta Catedral don Antonio Buj.

Delegación de Hacienda

Esta mañana ha cumplimentado al señor delegado de Hacienda la Comisión de Alcañiz que llegó con motivo del homenaje al ingeniero don Bartolomé Estevan.

Libramientos puestos al cobro: Ayuntamiento de Teruel, 15.519'06 pesetas; don Raimundo Fuste, 67'33 y depositario-pagador de Hacienda 150 y 2.075.

Por no llevar la Patente nacional de Circulación en su automóvil ha sido multado R. P., de Játiva.

SE VENDE

una sierra «mura», de 80 de volante, seminueva. Se dará barata, por deshacerse del negocio. Razón en Alcorisa, Calle Mayor número 18, Carpintería. (Teruel).

Homenaje a don Bartolomé Estevan Mata

La Comisión de Alcañiz

Anoche, poco más de las nueve, llegó de Alcañiz la Comisión de la ciudad hermana y representantes de nuestro estimado colega «Tierra Baja», con objeto de hoy hacer entrega oficial al ingeniero autor del proyecto del ferrocarril Teruel-Alcañiz, señor Estevan Mata, de la placa en plata repujada que le regalan en premio a los trabajos por tan anhelada vía férrea, que servirá para estrechar más los lazos de unión entre ambas ciudades.

Forman la comisión los señores don Emilio Díaz, don Mariano Domenech, don Enrique Trullenqu, don Juan María Lamana, don Emilio Ferrán, don Emilio y don Joaquín Fuster, don Vicente Paricio, don Antonio Benavente y nuestro culto compañero el director de «Tierra Baja» don José Sanz.

Los viajeros llegaron en automóviles. A esperar os salieron hasta Villalba, también en automóviles, el alcalde de Teruel señor Vargas, el gobernador militar señor Ortega, el delegado de Hacienda señor Delgado, representaciones de entidades y Prensa y numerosos amigos.

En Villalba se cambiaron los saludos de presentación y cortesía, ya unos y otros se les sirvió una espléndida merienda.

Al llegar al término municipal de Teruel, el alcalde dió a los comisionados la bienvenida, partiendo todos seguidamente a Teruel, donde se les recibió cariñosamente.

Hoy, los excursionistas después de saludar al ingeniero señor Estevan Mata cumplimentaron a las autoridades y Prensa, teniendo la atención los expedicionarios de haber venido en la tarde de hoy a visitar nuestra Redacción, por lo que quedamos reconocidos.

Como ayer dijimos, esta tarde a las seis en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento y con asistencia de autoridades, entidades y público en general, los mencionados comisionados harán entrega a don Bartolomé Estevan de la placa que la ciudad de Alcañiz le regala.

Por la noche, en los jardines de la Estación, tendrá lugar un banquete en honor de la Comisión de Alcañiz y como homenaje al señor Esteban.

Y de once a una se celebrará una verbena en la Glorieta de Galán y Castillo amenizada por la Banda municipal.

Reciba Alcañiz, en sus representantes, el fraternal saludo que como teruelenses ofrendamos de corazón.

En estos momentos, siete de la tarde, termina el solemne acto de hacer entrega al ingeniero señor Estevan de la placa que Alcañiz le regala por los motivos ya expuestos.

El salón de sesiones está lleno de público.

Presidió el acto el señor gobernador civil, acompañado del homenajeado, señor alcalde de Teruel, el diputado por Caspe señor Camas y el director de «Tierra Baja».

El alcalde señor Vargas, abierta la sesión por la presidencia, da en elocuentes palabras la bienvenida a los representantes de Alcañiz y Caspe, y seguidamente el director de «Tierra Baja» señor Sanz ofrece en nombre del periódico y de nuestra hermana ciudad la ofrenda que premia la labor del ingeniero teruelense señor Estevan, haciendo resaltar la importancia de este acto que repetirá en favor de las ciudades hermanas que de hoy en adelante estarán más unidas por el cariño.

Terminó saludando a Teruel y su Prensa y dando vivas a España, Teruel y a don Bartolomé Estevan; contestando otros el público para Alcañiz y Caspe.

Don Bartolomé Estevan, que la emoción le impide expresarse, lee unas cuartillas en las que resplandece su

amor a Alcañiz y Teruel y, agradece este homenaje tan grande para un hombre tan modesto, prometiendo guardarlo siempre en su alma.

Por último el señor gobernador, en nombre del Gobierno, agradece las frases dedicadas al actual Gabinete y termina saludando a todos y dando vivas a España, al Rey, a Primo de Rivera, al Gobierno y a Teruel.

Todos los oradores fueron grandemente aplaudidos.

A la terminación del acto se celebró un lunch en honor del señor Estevan y de los comisionados de Alcañiz, Caspe y Calanda, en cuya representación y no el diputado don Eloy Crespo.

Apremios de tiempo nos impide extendernos.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio de Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 34.4 grados.

Idem mínima de esta mañana, +15.8.

Aire reinante, Sur.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas, 688.1.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 44 kilómetros.

Se hallan vacantes las plazas de inspectores de carnes e Higiene y Sanidad pecuarias de Samper de Calanda. Dotación anual de 750 y 365 pesetas, respectivamente.

Treinta días pa a solicitarlas.

OFICIALES

y medios oficiales de cerrajería se necesitan en casa de Viuda de Matías Abad, Muñoz Degraín, 1, Teruel.

La de hoy en Valencia

Tercera corrida de feria. Toros de Pablo Romero para Chicuelo, Barrera y Torres.

(POR TELEFONO)

SINTESIS

OTRO TRIUNFO DE BARRERA

Por la hora en que recibimos esta conferencia, sólo podemos dar sus características.

En la plaza se ve un lleno rebosante. El tiempo, lluvioso.

En el primer toro, no hay nada de particular en quites.

Chicuelo se deshace de su enemigo como puede.

Se oyen aplausos tibios.

Segundo. En la suerte de quites, Torres remata uno con dos y media verónicas que se aplauden.

Chicuelo también se luce.

Barrera está sencillamente enorme, demostrando maestría y deseos de trabajar.

El aire no deja al diestro sacar todo su repertorio en la hora suprema.

Mata, y escucha muchos aplausos.

Tercero. Torres hace quites magníficos, que arrancan una ovación. Se ve precisado a saludar desde los medios.

El viento arrecia y no puede lucirse el matador, que demuestra una gran voluntad.

Mata de tres pinchazos y se aplaude su buen deseo.

Cuarto. Nada en quites.

Chicuelo no se arrima ni hace nada de particular. El miedo se masca.

A la hora de matar se descomponen, y acaba, al fin, con el dornúpeto.

(Pitos).

Quinto. El toro que vale por toda

JUSTA CASTELLANO

desea dar a criar un niño recién nacido. Alfambra.

Anoche el vecindario de la plaza de Bolanar se ebró con inusitada alegría la fiesta de Santa Ana, que es la de su calle. Una selecta rondalla amenizó un animado baile.

Las calles aparecían muy adornadas.

VENDO

cuatro vacas holandesas y una suiza y do ovillas. Las cinco están todas con abundancia de leche y recién paridas.

Razón: Casilla del Puente de Hierro.

La vuelta al mundo por Franco

Un contratempo

A pesar de que el comandante Franco y sus comoañeros guardan gran reserva, telegrafían de Cádiz a algunos periódicos que el hidroavión «Numancia» al ser lanzado por el ramapa al agua, y a causa de la trepidación de los motores, que funcionaban en pruebas, sufrió desperfectos en un eje, que se dobló. Como dicha pieza no se encuentra en Cádiz, se ha tenido que pedir urgentemente a Madrid.

Mañana el comandante Franco telefonará a la factoría de Matagorda para ver si puede encontrarse arreglo al aparato, aún no terminado de pintar.

Esta tarde se desmontaron dos hélices traseras por observarse unos pequeños defectos.

Por estas causas probablemente se aplazará la entrega oficial del «hidro», señalada para el próximo sábado, así como la salida de los aviadores a bordo del «Numancia».

Otro telegrama posterior dice que el 25 fué botado al agua nuevamente el hidroavión «Numancia». Asistieron Franco y otro aviadores. Llegó de Madrid para asistir a las pruebas el director de Construcciones Aeronáuticas, señor Ortiz Echagüe. Por la tarde el aparato hizo algunos vuelos.

El domingo será la entrega oficial del aparato.

Sin previo aviso, el «Numancia» saldrá una madrugada para efectuar la etapa a las Azores.

DAMIÁN CASTELLANO.

NUESTRAS CRONICAS

EL ARTE Y EL DOLOR

Nadie como Castelar, glorioso creador de las más altas y solemnes orquestaciones líricas, hubiera podido, en verdad, relatarnos la vida magnífica y atormentada de lord Byron, el tempestuoso poeta inglés.

Hay una intensa efusividad de hermano, un generoso entusiasmo artístico en esa biografía de lord Byron, henchida de brillantísimas imágenes entre un torrente de armonía y de esplendor verbal, y escrita fervorosamente por el genio moderno de la Elocuencia.

En vida de lord Byron es quizá donde más bellamente puede verse expresado ese perenne y venturoso dolor que es a la vez corona de rosas y de espinas sobre la frente de todos los que son protagonistas en la inmortal tragicomedia de la gloria.

La inspiración de Castelar nos brinda la visión clarísima del sombrero poeta inglés paseando en una infinita soledad, bajo los altos y melancólicos árboles y llorando en su lira interior con el mismo lloro del viento y de la lluvia ante una perspectiva confusa de montañas coronadas de niebla.

Ni el oro que desde la cuna le acompaña y le ofrece su maravillosa virtud, ni su excepcional belleza varonil, ni su vigor físico ni la dilatada y novelesca historia de sus amores logran apartar de su espíritu las densas sombras de la pesadumbre insondable y cruenta pesadumbre de protagonista glorioso sobre el amplio escenario de la vida.

El caso de lord Byron, ya que no es único, puede muy bien ser simbólico. Su dolor, un dolor oculto, pertinaz y misterioso es análogo al de todos los elegidos de la fama. Un dolor hermano del de Beethoven, del de Bécquer, y aún más cerca, el mismo dolor de Larra, si no en lo visible y externo cuando menos en la trágica urdimbre de sus raíces hondas.

Rubén Darío, sin afán dogmático alguno denominó y definió tal pesadumbre en un bello verso. «La tristeza inmortal de ser divino». Una tristeza que él mismo debió a veces de experimentar también.

¿No es el Dolor, en realidad un vasto campo erizado de punzantes ortigas pero a donde solo al conjuro del ensueño y del trabajo puede fructificar un día la semilla del Arte?

Porque el Arte no se concibe sin el Dolor.

Ya Rubén lo dijo con profética voz inimitable:

«El alma que entró allí debe ir desnuda,
temblando de emoción y fiebre santa
sobre cardo herido y espina aguda,
así sueña, así vibra y así canta.»

Es por eso quizá que hoy, mismo, al ver esta constante inmigración hacia el estrépito de las gran-

des metrópolis del Arte, los viejos maestros se contristan en un profundo y tal vez mal interpretado sentimiento de consideración. Y aun nosotros mismos, ebrios, en un ayer no lejano, de un gigantesco y mentiroso sueño irrealizable que luego hubimos de perder, como la mariposa el polvo de oro de sus alas, nos acongojamos por el hermano menor que puerilmente envidia nuestra desventura.

El gran poeta lírico de la Oratoria pasa muy de largo, patina, mejor dicho con patines de aparatosa elocuencia sobre la angustia íntima de ese incurable enfermizo melancolía que se llamó Lord Byron.

Alfonso de Lamartine con más hondos atisbos psicológicos nos cuenta que Lord Byron era esclavo perpetuo de un vanidoso prurito de mal caso de hipocresía invertida no poco frecuente. De corazón noble y generoso, el gran poeta inglés—inglés de origen, pero latino por su temperamento y su fogueidad—soñaba, sin embargo, persistentemente en

Garage España. - Teruel
AGENTE de los automóviles y camiones
- RENAULT -
para Teruel y su provincia
BAUTISTA ZURIAGA
TELÉFONO 139

asombrar y escandalizar al mundo con el triste espectáculo de sus satánicas persidases.

He aquí otra cuestión digna de atento comentario. Raro es el artista que sabe desprenderse o libertarse de la insidiosa tiranía de la «pose» en los poetas y los artistas bien merece capítulo aparte.

F. GUAL ESPUES.

Comerciantes, Ganaderos Industriales, Prestamistas

¿Queréis cobrar las pesetas que os deben?

MARIANO CUADRON
ABOGADO

Procurador de los Tribunales y Agente de Negocios.

Realiza en brevísimo plazo, el cobro de toda clase de créditos, o deja asegurada la deuda.

Acudo en caso preciso a la diligencia de embargo de los bienes del deudor, si este da lugar a él.

No percibo honorarios de ninguna clase, todas mis gestiones son gratuitas si el crédito no lo cobro.

El que no cobra sus créditos, es porque no quiere.

No necesito ni admito, anticipo de fondos de ninguna clase.

Todo el mundo paga, todo el mundo cobra.

Lo que yo no cobre no lo cobra nadie.

Pregunte, observe; indague, informe, y se convencerá.

Olvido, 11, 2.º - CALATAYUD.

PRUEBE V. LAS PASTILLAS DE café con leche, Caramelos y «sucettes» SUIZOS DE LA CASA

Viuda de Solano, de Logroño

DE VENTA EN CASA DE LORENZO MUÑOZ, PLAZA DE CARLOS CASTEL, Y JOSÉ ELIPE CALLE DE SAN JUAN, TERUEL.

Unión Levantina

S. A. de Seguros

Incendios - COSECHAS - Automóviles - Carros - Accidentes

PÓLIZA de PARALIZACIÓN: Mediante una pequeña prima, esta Compañía garantiza al Comercio e Industria una renta igual al 15 por 100 (durante un año) del capital siniestrado en compensación al tiempo que ha estado parado y sin producir el Comercio o Industria, motivado por un incendio.

SEGURO INDIVIDUAL

Por una cuota anual pequeña puede usted contratar el siguiente seguro:

50.000 pesetas caso de muerte por accidente.	
200.000 » » » invalidez total.	
25 » diarias » » incapacidad total para su trabajo.	
Prima para un propietario - 210 pesetas al año.	
» » » 105 » » » (Mitad de condiciones)	
» » » 52'50 » » » (Cuarta parte de ir.)	

El Fénix Austriaco

Sociedad de seguros sobre la vida

Fondo de reserva: 125.340.930 pesetas (Autorizado por la Dirección general de Comercio, Industria y Seguros)

RESUELTO EL PROBLEMA DE LOS HIJOS

CASO PRACTICO: CAPITAL ASEGURADO 100.000 PESETAS

Un padre tiene dos hijos de 6 y 4 años. Cuando sus hijos tengan 26 y 24 años, respectivamente, aquél tendrá la dicha de vivir o la desgracia de haber fallecido. En este último caso sus hijos habrán disfrutado de 25.000 pesetas al fallecer el padre, más 20.000 pesetas de renta hasta las edades de 26 y 24 años, respectivamente, más 100.000 pesetas de capital que entregará la Compañía al cumplir las citadas edades de 26 y 24 años, por cuyo medio con las 25.000 pesetas pagan gastos del fallecimiento. Con la renta de 20.000 pesetas terminan sus carreras, y con las 100.000 pesetas se establecen, montan un Despacho, Clínica, Comercio, etc.

Prima económica y variable según edad del padre.

Puede contratarse la mitad, cuarta parte, décima parte, siendo la prima proporcional al capital asegurado.

Sub-director para todo Aragón de ambas Compañías

LUIS VALLINO GUERRERO

Apoderado socio del mismo, GRATO VALLINO GUERRERO. - Ricla (Zaragoza)

ZARAGOZA
Coso, 110, principal

HUESCA

TERUEL

V. Francés de Aranda, 2 - 1.º

Hacen falta Representantes, Viajantes, Inspectores y Agentes en todos los pueblos de Aragón. Sueldo y comisión. Muy bien retribuidos.

Institut Nacional de Previsión

La Junta de Gobierno acaba de aprobar cinco expedientes de invalidez. Con ellos, lleva concedidas, en lo que va del año, catorce pensiones inmediatas de invalidez a obreros y obreros afiliados.

En el Consejo de Patronato celebrado bajo la presidencia del general Maivá, el día 21, se dió cuenta de la inauración de edificios escolares construidos por los Ayuntamientos con préstamos de fondos del retiro obligatorio; y aplaudiendo la orientación del Real decreto sobre construcción de escuelas, se acordó estudiar el procedimiento para que el Instituto y sus Cajas colaboradoras contribuyan a la mejor eficacia de los excelentes propósitos del señor ministro de Instrucción pública. Hasta ahora, con las inversiones sociales de los Fondos de Previsión van construidas 221 escuelas, con 390 clases, cuyo coste de construcción, por término medio, no pasa de quince mil pesetas por clase.

El Consejo se enteró con gran satisfacción de la espléndida manera con que la Caja colaboradora de Cataluña y Baleares ha contribuido al éxito de España en la Exposición del Progreso social, celebrada recientemente en París; y felicitó al director general de aquella Caja consejero del Instituto señor Moragas y Barret, por esa cooperación y por haber logrado en el Congreso Internacional de Asistencia pública y privada acordarse procurar que el mayor número posible de naciones implante la Obra de los Homenajes a la Vejez, iniciada en España en el año 1913 y que desde entonces viene realizándose con éxito cada vez más creciente.

Se dió cuenta a la Asamblea de Cajas colaboradoras celebrada en Valencia y de las Medallas de Oro de la Previsión justamente otorgadas al señor Conde de Montornés y al doctor Zumalacárregui y se acordó nombrar consejero honorario del Instituto al presidente de la Caja de Previsión social de Valencia, señor marqués de Mascarell.

El presidente de la Subcomisión Permanente de la Comisión Asesora Patronal y Obrera comunicó al Consejo la labor realizada por el Pleno de dicha Comisión y, especialmente, el informe sobre las bases de la Previsión contra el Paro, que fué tenido en cuenta por el Consejo al aprobarlas.

También quedó enterado el Consejo del acuerdo adoptado por la citada Comisión Paritaria, a propuesta de la representación obrera de identificarse con el pensamiento que informa los seguros sociales y hacer firme propósito de coadyuvar con todo entusiasmo en la labor que en este sentido realiza el Instituto Nacional de Previsión. El Consejo acordó agradecer esta expresiva manifestación y divulgarla con motivo del séptimo aniversario de la implantación del Retiro obrero obligatorio, que se cumplió el día 24 del corriente mes.

27 julio 1928.

Don Fernando Jover Martínez

Participa a su distinguida clientela que desde el día 23 del actual ha trasladado su consulta de enfermedades de la boca a la calle del Salvador número 26, principal.

Tip. «Salafranca». - Teruel.